

Fenêtres.

Pour le maintien de l'ordre et pour prévenir les abus, il ne doit jamais y avoir de portes de derrière. Si donc il n'y a de portes que d'un côté, sur l'intérieur de la cour, ce n'est que des fenêtres que les courants d'air peuvent provenir. On s'en garantit en faisant des ouvertures plus larges que hautes, élevées au moins de deux mètres au-dessus du sol. Le châssis d'une seule pièce ouvre de haut en bas, de manière à laisser entrer autant et aussi peu d'air qu'on le désire ; le courant d'air qui régné en haut, sous le plafond ne peut jamais frapper les bêtes. Ces fenêtres ont, dans ma ferme, 2 pieds de largeur, et 4 pieds de hauteur ; on les ouvre et on les ferme au moyen de deux poulies. On peut aussi les garnir extérieurement d'un paillason, ce qui permet, pendant les chaleurs de l'été, de maintenir entièrement ouvert le châssis vitré.

DEPARTEMENT HORTICOLE.**ARBRES FRUITIERS FORCÉS DANS L'APPARTEMENT.**

Je n'ai pas besoin de vous dire qu'en vous offrant mes conseils, quant à la production de quelques fruits forcés dans l'appartement, ce n'est point une spéculation que je vous propose. Il ne s'agit, en effet, que de forcer quelques arbres fruitiers et quelques plantes à fruits comestibles, à titre d'amusement, rien de plus. Néanmoins je vais vous montrer qu'avec un peu de peine, qui ne doit être pour vous qu'un plaisir, il vous est possible de récolter dans votre chambre bien plus de fruits forcés que vous ne sauriez le croire avant d'en avoir fait l'expérience.

Les fraisiers.

Le plus facile de tous les fruits à forcer dans l'appartement, c'est la Fraise. Vous pouvez choisir à cet effet dans trois espèces de Fraisiers, tous les trois précoces et très fertiles sous l'influence de la chaleur artificielle : ce sont l'Escarlate de Virginie, le Fraisier des Alpes remontant, dit des quatre saisons, et le Fraisier Prince Impérial, avec lequel je vous ai déjà fait faire connaissance. La Fraise éscarlate de Virginie se recommande par son extrême précocité ; à l'air libre, elle fleurit et mûrit huit à dix jours avant toutes les autres ; son volume est intermédiaire entre celui de la Fraise des Alpes et celui de la Fraise Prince Impérial. Quelle que soit l'espèce de Fraisiers que vous adopterez, mettez en pots de bonne heure, en automne, du plant de Fraisier provenant des premiers coulants de l'année. Donnez à ce plant une terre très-substantielle, arrosée avec un peu d'eau provenant du lavage de la vaiselle. Ne mettez pas plus de quatre plants dans chaque pot de grandeur moyenne. Tenez-les dans une chambre sans feu jusqu'au moment où vous voudrez les forcer, et si vous en avez une douzaine de pots, ne les forcez pas tous à la fois, d'abord parce que dans la chambre habitée vous en seriez encombrée et ne sauriez trop où les placer, ensuite parce qu'il vous sera bien plus agréable de cueillir successivement cinq ou six Fraises mûres sur l'appui de votre cheminée ou sur votre guéridon, que d'en avoir plein un saladier en une seule fois, et de vous en passer jusqu'au mois de mai ou de juin.

Il ne faut forcer les Fraisiers en pots que par degrés. En sortant d'une chambre sans feu, vous les placerez pour quelques jours dans la chambre chauffée, le plus loin possible du foyer ; lorsqu'ils commenceront à bien végéter,

vous les placerez sur un meuble plus rapproché de la cheminée ; enfin, quand les tiges florales seront chargées de boutons de fleurs près de s'ouvrir, vous les mettrez définitivement en place sur la cheminée même, et les Fraisiers y resteront jusqu'après la maturité de leurs dernières Fraises, que vous pourrez récolter ainsi pendant tout l'hiver, jusqu'en mars, qui, sous le climat de Paris, appartient tout entier à l'hiver. Pendant toute la durée de leur séjour dans l'appartement chauffé, les Fraisiers forcés seront arrosés régulièrement trois ou quatre fois par jour, en leur donnant peu d'eau à chaque arrosage, afin que la terre des pots soit toujours fraîche sans excès d'humidité. Quand vous cueillerez vos Fraises, n'oubliez pas de couper avec une paire de ciseaux le support attaché à la tige à laquelle tiennent encore d'autres Fraises à demi mûres, et même des fleurs et des boutons de fleurs : sans cette précaution, la présence sur la tige du support de la Fraise, qui ne tarderait pas à s'y dessécher, causerait à la plante un tort irréparable ; les Fraises en voie de formation ne grossiraient plus, et vous n'auriez à récolter qu'une Fraise par tige ; au lieu d'un trois ou quatre que vous pouviez avoir.

Framboisiers.

Les Framboisiers peuvent être forcés à peu près par le même procédé que les Fraisiers. On sait que les tiges bisannuelles du Framboisier meurent tous les ans après avoir porté fruit, et que de jeunes pousses les remplacent pour donner la récolte de l'année suivante. Mettez dans un très-grand pot ou dans une caisse une belle touffe de Framboisier dès la fin d'octobre. Retranchez environ le tiers de la longueur des pousses annuelles qui forment cette touffe, et qui n'ont pas encore porté fruit ; la partie réservée ne tardera pas à entrer en végétation dans la chambre sans feu où vous déposerez les Framboisiers pendant vingt à vingt-cinq jours. Au bout de ce temps, ils doivent déjà montrer leurs boutons à fleurs. Placez alors leurs caisses le plus près possible des fenêtres, car ils ont autant besoin de lumière vive que de chaleur. Les Framboises ne tarderont pas à se former, et elles arriveront à maturité au milieu de la mauvaise saison, circonstance qui contribuera assurément à vous les faire trouver meilleures.

Grosilliers.

Pour faire pendant à vos caisses de Framboisiers, en supposant que votre chambre soit éclairée par deux fenêtres, placez en regard